
「市民と市議会との意見交換会」アンケート結果 
2023.10.27 

Q1.あなたの年代をお答えください。 
回答数　31 

Q2.本日の意見交換会の全体的な満足度はいかがでしたか？ 
回答数　31 
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Q3.ワークショップ形式での開催となりましたがいかがでしたか?
回答数　31 

Q4.今回の意見交換会で印象に残っていることや、発見したことは
ありましたか？また、それは何でしたか？

26 件の回答
・ワークショップ形式に慣れていない方が多くいるように感じました。
・議員の方も私たちと同じ意見で枕崎市に企業誘致の話題で盛り上がりまし
た😊

・枕崎はまだ可能性がある
・皆さんがそれぞれの思いがある事。聴くという事の大切さ。
・否定しない、聞く耳を持つ
・まだまだ、若い市民の参加が足りない。
・ワークショップによる意見交換良かったと思う。
・議員の素顔を少し見ることができた。
・私が思っていた事が皆さんも思っていた事。閉塞感があるよね。
・初めて出席したので良かったです。
・自由な発言が出来てよかった。
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・市議会議員のお話や考えを聞けてよかった。
・特にない
・枕崎市のこれから　子育て
・テーマの話題にならなかった。
・皆様でそれぞれの枠を超えて話し合うことを大切と感じた。
・話し合う事のありがたさ。ありがとうございます。
・リタイヤ世代がUターンで枕崎に帰ってこれる様、 空き家を低価格で売却
または賃貸する。正月、お盆には都会から子や孫が帰ってくる。

・本日の参加者は関心が深い方々でよかった。
・今まで語ってる人と語れた。
・みんな枕崎の将来を心配していることがよくわかりました。
・メンバーがよく勉強していることを知った。
・働く場所がほしい。
・初めてのことでもあり、戸惑うことが多かった。しかし、和気アイアイと
話がはずんだ。

・もう少し時間がほしい。
・他市などと比べ枕崎の劣っている所
・皆さんの色んな意見を聞けてよかったです。

Q5.市議会議員と、枕崎市で実現したいことをお書きください。

22 件の回答
・人口増
・今日の付箋をもとに次のステージを用意してほしいです。
・大手企業の誘致
・企業誘致、暮らしやすいまちづくり。
・子供の教育について、給食費無料、医療費無料、教材費無料など
・是非、今の子供達、若人に夢のある町作りをお願いします。
・産業、農業、IT、イベント事業などの活かしかた、伸ばしかたの工夫。
・市民にやる気を出させる行事をやる。
・定期的に意見交換を行う‥とか
・もっと若い人の意見を聞く場所を作ってほしい。



・市をよりよく住みやすくしていきたい。
・とにかく、枕崎をもっと盛り上げていきたい。手助けを市の代表として、
市議の方の活躍を‼

・人口減少対策、子育て対策。
・温かい街。枕崎。
・三島村からの観光船の誘致。
・若い人の考えや意見を聞く機会を設けてはどうか。
・枕崎まで高速道路を！村営船「みしま」の寄港。
・壊すのはもったいない空き家がいっぱいあり、どうにか市の方で修理して
貸家にしては。

・食の安全保障に取り組みたい。
・月に1～2回でも勉強会を開けたら。
・人口を増やすこと。

Q6.自由記載（感想、意見、要望、今後のテーマ設定など）

22 件の回答
・私たちも何か市民と市議会議員の架け橋となるような面白い企画を考えて
みたいと思います。お疲れ様でした。

・今回  初めての参加でした😊 自分の思っている意見を言えて良かったです

😊 また  機会があれば  参加したいと思いました😊
・もし仮に  企業誘致を実現することが出来るのであれば、またこのような

意見交換会を開いて欲しいです😌

・皆  枕崎はどうなるのだろうという  不安はあると思います😌
・人口を増やし、市の財政の活性化をさせた、兵庫県明石市泉前市長は、子
供に予算を多く使いました。交付金を使って、期限付きで個人店で使える
商品券を配布しました。それ以外の事もしました。国も他の地方も、お金
はある、しかし、使い方が良くないと言っています。だから、人口が減少
し、経済も衰退していると言っています。枕崎も、良いお金の使い方をし
て頂き、枕崎を活性化して頂きたいと思います。枕崎市の発展のために、
宜しくお願いします。



・この様な場をもっと増やして欲しい、例えばこの様な場を学校でもうけて
子供達と大人と話し合う機会があれば子供が、枕崎について考えるきっか
けになれば……

・1.企業誘致や事業発掘開発、高校生との事業開発
　2.今の子供たちが、枕崎市で仕事をして、結婚し、子供を育てることがで
きるためにできること

　3.買い物難民、移動難民についての対策
　4.ゴミだし支援
　5.伝統を守っていくには、かつお節、菊、焼酎、お茶など
　6.身寄りのない方閉じこもりの方への支援
　7.認知症カフェなどを利用した、子供食堂〔ひとり親家庭の方や障害の方
などの交流の場所〕など

・火の神公園周辺の整備、できるなら南溟舘、お魚センターなどひとまとめ
にした観光作りを、または、アウトドアアスレチック要素などもいいと思
います。

・ワークショップとしては、時間が短くて、物足りない感想。やる気のある
市民が、ごく一部の者達に集中しているので、多くの市民が進んで協力し
たくなる行事をやる事が大切だと思う。

・以前、枕崎市は、子供は、親が育てるものと議会で聞きました。だから、
給食費の無償化などは、考えていないと言っていました。子供は、宝、だ
から、親と共に市で育てる。そんな考えを持って頂くと、子供を育てやす
い環境ができて、少子化改善の一つになるのではと思います。

・子供は、国の宝、県の宝、市の宝、枕崎市でも子供は、宝です。しかし、
子供は、親の責任、親が育てるべきと考えると、市議会で聞きました。そ
れは、違うと思います。基本的には、親が育てますが、市も一緒になって
育てないといけません。子供に対する補助金も大事です。若い夫婦が、枕
崎市で子育てをしたいと思う市にして頂きたいです。

・時間が足らないですね。ワークショップはもう少し時間がほしいです。人
口問題は頑張ってください。

・もっと若い方に参加していただきたかったです。
・ワークショップ形式の試みは良かった。
・話し合われたことは活用し枕崎市の成長につなげること。
・今回のやり方はちょっとね！



・刑務所の設置が出来なかったこと。 収容者分だけは減少しないので、設置
した町で何の問題があるのか聞きたい。

・良い機会を作ってくれました。次はもっと別の議題で。
・もう少しゆっくりと。
・時間がたりないと思った。
・今後もこのような場が大切と思います。
・お年寄りが住み易い町とは。
・人口問題はどうなったの？


